

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA -- -- AVISOS Y NOTICIAS

AÑO XLVIII - Núm. 18927

Palma de Mallorca

Jueves 10 de Septiembre de 1936

## El movimiento nacional salvador de España

Yagüe se apodera de Arenas de San Pedro causando el enemigo 250 muertos. --- Se lucha en las calles de San Sebastián entre moderados y extremistas por querer rendirse los primeros. --- Se emprenderá rápidamente la ofensiva sobre Madrid. --- El material cogido al enemigo en Mallorca

### Una visita a lo que fué el frente de batalla

Interesantísima resultó la excursión que celebramos el martes al lugar que hace varios días estaba en poder de las hordas comunistas que la odiosa Generalidad nos mandaba como prueba de su hermandad y "cariño" para con nosotros.

Primeramente visitamos el pueblo de Son Servera, que fué castigado por los buques piratas, al mismo tiempo que también lo era por las ametralladoras que los rojos habían emplazado en el elevado Puig de Sa Font, que dominaban completamente casi todas las boca-calles del referido pueblo, por lo que debía resultar peligrosísimo el transitar por ellas.

Hay algunas casas de planta baja derrumbadas por los efectos de las granadas del "Jaime I" y muchas de las viviendas --casi todas-- con impactos de fusil o ametralladora.

En Son Servera pudimos saludar al colono del predio "Sa Coma", que estuvo prisionero de los rojos varios días.

Dijo que durante todo el tiempo que estuvo con el enemigo, no habló con nadie de ellos, a los que hacía de sirviente y a los que temía, lógicamente, pues además de tener casi todos ellos un carácter agrio, estaban, según cuenta, de un humor de mil demonios y en constantes discusiones.

De Son Servera fuimos a Son Carrió, pueblito que estuvo ocupado unos pocos días por los marxistas.

El espectáculo que ofrece el interior de la iglesia es desolador. No hay nada que no esté destruido. Cada capilla, es un montón de escombros. Todo está maltrecho. Ni una sola imagen se salvó. Todas están mutiladas brutalmente.

En Son Carrió también hay algunas casas averiadas, aquellas en que estaban los catalano-comunistas, y que sufrieron el fuego de nuestra artillería y aviación.

Seguimos hacia el mar y pasamos cerca de una señorial casa, que nuestra curiosidad nos hizo visitar.

Es un hermoso edificio de gran capacidad. Fué aprovechado por los invasores para instalar una especie de hospital, pues así decía un letrero que fué colocado sobre la entrada a una gran sala que estaba llena de camas, en las que había huellas de haber sido ocupadas por heridos. Se ven muchas manchas de sangre, e incluso por el suelo había camisas llenas también de grandes manchas. En otra sala de esta misma casa, se había instalado una barbería, pues vimos otro letrero que así lo anunciaba.

Y en el comedor, muy espacioso, vimos todavía la mesa puesta: pare-

cia estar preparada para celebrar alguna comilona, con unos quince o veinte servicios preparados.

Sobre la mesa, también había fuentes con aceitunas, pan de munición y muchísimas botellas de vino; pero todas vacías.

Todos los muebles de la casa habían sido registrados, pues por el suelo se hallaba ropa, papeles, libros, etcétera, etc., pero nada que tuviera valor.

Por último fuimos a Porto-Cristo, el lugar más castigado.

Los invasores saquearon muchas casas, siendo en buen número montones de tierra y piedra, pues ya es habido que el enemigo se hizo fuerte en muchos edificios del puerto.

En las fachadas se hallan pintadas inscripciones que acreditan la escasmísima cultura de las hordas comunistas.

Una muestra son las siguientes inscripciones, que pueden ver todos los que vayan: "Biba la U. R. S. S."; "Viva la U. J. T."

La iglesia del puerto también muestra el paso por ella de los marxistas, quienes no respetaron nada. Lo destruyeron y lo quemaron todo.

Del saqueo no se escapó ni el quiosco de bebidas que está junto a la playa. Todas las botellas ya vacías, están esparcidas por allí, igual que discos de fonógrafo, todos rotos.

La tristemente célebre casa del señor Servera, ofrece un triste aspecto. Las calles de Porto-Cristo, llenas de barricadas.

Desde la casa del señor Servera hacia Punta Amer, hay todavía las trincheras cubiertas de ramaje que construyeron los rojos. Allí estaban las fuerzas invasoras distribuidas, según letreros, en centurias, que llamaban de "Carlos Marx", de "Margarita Nelken", de "Maciá".

Por el interior de la trinchera, vimos toda clase de comestibles esparcidos por el suelo: judías, arroz, tomates, patatas, sopa, sardinas, bacalao, café y otras materias descompuestas ya y que despiden un olor pestilente, igual que unos montones de cadáveres putrefactos a los cuales se les había prendido fuego a fin de evitar infectasen la atmósfera. El olor característico de la carne quemada. Sólo los zapatos resisten la acción del fuego.

Lo descripto señala el paso de la canalla que nos envió Companys correspondiendo a las atenciones que Mallorca tenía con Cataluña. Los mallorquines no podrán olvidarlo nunca.

M. C.



Las autoridades al salir del Te-Deum celebrado anteayer en la Catedral

Fot. Ribas de Durán

mo se ha hecho en Rusia, para así matar la iniciativa individual y extinguir las figuras cubmers. Esta es la significación que hemos de ver en los fusilamientos de Benavente, Zuloaga, los Quintero, Gómez Ulla y tantos otros sabios y artistas que nunca actuaron en política.

La nueva suscripción tiende a procurar los medios que hagan posible la lucha contra estos feroces enemigos de la humanidad. No basta el heroísmo de los combatientes si no se les provee de los medios materiales necesarios para la guerra. Si a los bravos españoles que nos salven a todos con su sangre, no les damos las armas que necesitan, sólo tendremos víctimas en lugar de defensores, y quienes en su egoísmo malvado o inconsciente les regateen la ayuda económica son los cómplices de los enemigos de España.

Mallorquines. Está en juego cuanto somos y cuanto teneoms. Nuestros contrarios nos privarían de todo si alcanzaran el triunfo. No penséis que este triunfo es imposible y que, por serlo, estáis dispensados de un gran sacrificio en vuestras fortunas. Pensad, por el contrario, que sólo se evita el peligro cuando se le conoce y se le combate con todas las armas. Y que al final de la contienda, cuando hayamos asegurado la conservación de nuestros santos ideales, nada importa el dinero ni los bienes materiales, mientras hayamos salvado el honor, la vida, la capacidad para trabajar, y la ciudadanía en una España grande y libre.

Salvar todo esto, a cambio de nuestro dinero, dado libremente, alegremente, con fe y con entusiasmo, he aquí el mejor de los negocios cuando hace dos meses todo lo teníamos perdido.

### Alocución del General Queipo de Llano De anteanoche

Es tal —empezó anoche su acostumbrada alocución el general Queipo de Llano— el número de estaciones de radio que existen por todas partes y tal la cantidad de noticias que lanzan, algunas veces con el sólo afán de ocupar tiempo, que es muy difícil poder entresacar algunas que tengan caracteres de verosimilitud, como hago yo, a pesar de lo cual a veces incurro en error. Es una desventaja que tenemos nosotros con relación al Gobierno que nos des gobierna, porque éste emplea una propaganda enorme y no dice una palabra de verdad. Yo no sé faltar a ella, y si alguna vez incurro en un error, lo rectifico cuando puedo con el mayor gusto, pues en lo que yo

pueda no he de decir más que la verdad. Así, por ejemplo, anoche di crédito a una noticia radiada, que decía que el Gobierno francés había accedido a la petición de las masas marxistas y había acordado suspender todas las medidas que impedían el exportar a España toda clase de elementos de guerra para auxiliar a los rojos.

Ya dije que la cosa no era verosímil, y mucho más cuando hace pocos días, en el Luna Park, había pronunciado un discurso el señor Blum, en el que exponía sus ideas neutrales. Hoy se asegura, confirmándose más en esta creencia, que el señor Blum, con motivo de lo que sea, puede que del resultado de las operaciones sobre Irún, cambie de manera de pensar y se propone observar una neutralidad estricta, y a los marxistas que le aprietan para que permita esa exportación de elementos bélicos para nuestros enemigos, hace declaraciones patrióticas y dice que, en interés de la patria, dimitirá su cargo antes de permitirlo. Al mismo tiempo, se ha reunido un grupo considerable de diputados para estudiar la situación de España y ha acordado pedir al Gobierno que observe absoluta neutralidad y se estrechen, por el contrario, las relaciones con Italia y Alemania. Así se va por el buen camino. Esas noticias pueden ser, como tantas que las emiten, como a capricho de los que la semiten, como ocurre muchísimas veces, pero no hay nada que pueda hacerme dudar de la buena fe de esta declaración del señor Blum y de esta reunión de diputados.

El "Diario de Lisboa", asegura que la población de Marsella está convertida en el primer punto de contratación de los rojos españoles. Habla de la forma en que se contratan los aviadores que vienen a España a ponerse al servicio de los rojos, sueldos que les dan, forma en que llegan a Madrid, con toda clase de detalles, así como también de las conferencias que se celebran entre elementos del frente popular francés y catalanes con asesinos marroquíes, pues parece que tratan de llevar la revuelta a nuestra zona de Marruecos. Yo no creo que al Gobierno francés le convenga que haya revueltas en nuestra zona, porque podría ocurrir que los revoltosos llegasen a ser victoriosos si sacáramos nosotros las fuerzas necesarias— que no las sacaremos—, pero vamos a ponernos en la hipótesis de que pudiéramos conseguir sublevar nuestra zona. ¿No piensan esos señores franceses que pudiera repetirse el caso y que volviera a tener lugar la invasión de la zona francesa por las hordas del Rit y por los moros que no están satisfechos del Gobierno o que sienten estímulos del nacionalismo árabe? Yo creo que eso es una cosa

muy seria y que todas aquellas personas que tienen responsabilidad en el Gobierno francés pensarán en la gravedad de este asunto. Después de todo, el objeto de la pretendida sublevación sería obligar al general Franco a hacer regresar las tropas indígenas a detener las hordas. ¡Qué estupidez! En primer lugar, en nuestra zona existen fuerzas suficientes para conservar la paz y para repeler la agresión de la canalla que quiera alterarla; pero no disponemos tan sólo de las fuerzas sino del afecto de los moros y demás habitantes de la zona española que, convencidos de la honradez y de la dignidad de nuestras relaciones con ellos, han llegado a cobrarnos afecto, y tienen mucho más cariño a España que esa canalla marxista, porque no reconoce Patria ni tiene cariño más que los que puede conseguir con el robo, o convertirse en criados de Moscou. Por esto, se desmiente en absoluto la noticia de que Abd-el-Krim haya recobrado la libertad.

El diario parisiense "Le Temps", subyugado por el oro, dice a Blum que el Gobierno francés no puede aceptar como legal otro Gobierno que el de Largo Caballero. ¿El de Largo Caballero, propulsor de todos los asesinatos, crímenes, infamias y saqueos que se están cometiendo en España? ¿Es ese el Gobierno legítimo? De ninguna manera lo será en ningún país civilizado. Un Gobierno de criminales y bandoleros no puede ser nunca considerado como Gobierno de un pueblo libre y digno.

"L'Humanité", también nos combate y acusa al coronel La Rocque de estar preparando un movimiento semejante al de España en Francia.

El "Giornale d'Italia", dice que ha llegado la hora de que los países civilizados intervengan en apoyo del bando que representa la salvaguardia de la civilización. Y afirma que este bando no puede ser otro que el formado por el Ejército español y por los buenos españoles, porque en el bando comunista no hay más que ruina y muerte, barbaries de toda clase, salvajismo.

El Gobierno italiano ha dicho al de Madrid que le hará responsable de todos los desmanes cometidos por los comunistas. Además, parece que irá en contra de aquellas naciones que salieran en defensa de los rojos.

El Brasil, por su parte, ha expulsado violentamente al principal propagandista comunista.

El marxismo, que quizá como idea podría ser respetado, por los procedimientos empleados para implantarlo, lo mismo en Rusia que en todos los países en que ha intentado arraigarse, no puede ser más abominable ni más aborrecible. Es necesario que el mundo entero arranque esta mala hierba, para que no pueda vivir más ni retoñar. Es la única manera de que pueda haber paz en el mundo y de que éste pueda marchar constantemente hacia el progreso, para desquitarse de la ruina que trajo consigo la guerra mundial.

En el norte hemos vencido un foco de resistencia en Pasajes, que hemos ocupado, así como Rentería, ésta sin resistencia. Nos encontramos ahora en Legorrieta, situado a tres o cuatro kilómetros de San Sebastián. No creo, por tanto, que San Sebastián tarde en caer. Además, se ha entablado una lucha entre los nacionalistas vascos y el Frente Popular. Los nacionalistas vascos quieren rendirse, pero no se lo consienten los del Frente Popular. Cuando cojamos a estos del Frente Popular, es posible que les demos chocolate... con un mosquetón de Antequera.

Las tropas de Talavera forman ya línea seguida con las del general Mola, que ocupan todo el Guadarrama hasta tocar la carretera de Aragón.

En Córdoba se han cogido 19 prisioneros, que fueron a un puesto avanzado nuestro, con gritos de "U.H.P.", y otros, creyendo estaba en poder de los rojos. Preguntado el que hacía de

### La nueva suscripción, el mejor negocio

Los conceptos de suscripción y de negocio son contradictorios por esencia. La suscripción encierra la idea de liberalidad y el negocio la de lucro. Quien contribuya a la primera se desprende, sin ánimo de recompensa, de algo suyo, mientras que quien emprende un negocio espera obtener una remuneración superior a la de la cantidad que pone en juego.

En el caso actual hemos de comprender todos los mallorquines que esta contradicción entre aquellos conceptos desaparece, y que nuestro propio interés material, abstracción hecha de los altísimos principios cuya salvación se defiende con tanto heroísmo, nos aconseja la máxima generosidad en el esfuerzo económico.

No estamos en presencia de una guerra civil, sino de una lucha a muerte por el ser o el no ser de la sociedad. El enemigo implacable a

quien se reduce por toda España, se proponía el exterminio de cuanto nosotros queremos, la patria, la religión y la familia. Intentaba sustituir estos conceptos venerandos por la soviétización moral del país, y formar con nuestros hijos la nueva generación marxista, abyecta y depravada como en Rusia, donde se recompensa en las escuelas a los niños que denuncian a sus padres por tibieza en el credo comunista.

Complemento, y en España precedente, de este propósito, es la negación de la propiedad y de la libertad del trabajo. Y negación no sólo de la propiedad injustamente adquirida o anti socialmente aprovechada, que en la nueva España será reducida a sus justos límites y a su legítima administración, sino de la que era el ahorro de una vida de trabajo honrado y beneficioso a la sociedad, y aún de ésta en primer término co-

jefe a quién obedecía, dijo: "Por una parte, hago lo que me mandan, y por la otra, lo que me da la gana."

Los Ministros de la Guerra y Gobernación, a las 7'40, han facilitado una comunicación oficial que decía:

"Nuestras tropas han entrado ya en las primeras aspas de Huesca. La situación en Zaragoza es insostenible. Faltan víveres y aumenta notablemente la indisciplina. Sólo recibe municiones por el río Martín..."

Se conoce que el señor Largo Caballero está melón de Geografía, pues el río Martín se encuentra en Marruecos, y por él no ha recibido municiones Zaragoza. Continúa el comunicado:

"El Jefe no reconoce al Gobierno de Burgos... ¡Y como se va a reír S. A. que, probablemente, me estará escuchando y a quien yo saludo muy respetuosamente. "Los rebeldes se encuentran en situación desesperada. Se espera pronta rendición de Córdoba y Zaragoza... Nada; que el término de la guerra está próximo; en dos o tres días nos habremos rendido todos."

Decía también el comunicado oficial, que, de los 46 camiones con que salió Varela de Córdoba, solamente regresó con 6, apoderándose de los otros 40 las fuerzas del Gobierno. ¡Qué mentiras! Las fuerzas de Varela no podían ir en camiones, puesto que tuvieron que subir por un atajo de cabras, que apenas dejaba paso a los hombres e impedimenta.

En Huesca, para celebrar su "rendición", les dieron una pequeña paliza, causando siete muertos a los rojos y nos apoderamos de un camión blindado y abundante material de guerra.

Parece ser que el "Almirante Cervera", apresó un barco francés que llevaba armas con destino a los comunistas.

En Barcelona, quisieron declararse en huelga los tranviarios. La primera medida que se adoptó fué fusilar a los cabecillas.

Nuestra aviación bombardeó intensamente Atocha y Cuatro Caminos. Este barrio estaba ardiendo en distintos sitios.

Para terminar, voy a dar cuenta de una comunicación de los telegrafistas de Algeciras, en la que hacen protestas de su amor a España y adhesión al movimiento.

Además, un grupo de miembros de la Sociedad Internacional de Cirugía ha dirigido una carta al Comité permanente de dicha Sociedad dándole cuenta del asesinato del Dr. Gómez Ulla, que ahora quiere desmentir Madrid, y pide al Comité que protesten contra esta aversión a la cirugía y el mundo entero. Quisiera, desde luego, que, como dice Madrid, el señor Gómez Ulla se encontrase en buen estado, pero no me convencen los razonamientos de Madrid al decir que el asinado fué el Director del Hospital de Carabanchel y no Gómez Ulla, pero como éste era director del Hospital de Carabanchel...

Mi más sincero deseo es el de que sea mentira el horroroso crimen que se cometió contra Gómez Ulla y que éste se encuentre bien.

## De Falange Española de las J.O.N.S.

ORDEN GENERAL PARA EL DIA DIEZ DE SEPTIEMBRE DE 1936

Esta Jefatura Provincial se complace en ratificar el nombramiento de Jefe Superior de Policía en Baleares hecho a favor del camarada Francisco Barrado Zorrilla. Con dicho motivo expreso a dicho Jefe Provincial mi satisfacción por la magnífica labor realizada por él y por los demás camaradas falangistas a sus órdenes.

Palma de Mallorca nueve de Septiembre de 1936. — El Jefe Provincial — Firmado: Alfonso de Zayas. ¡ARRIBA ESPAÑA!

## Del Ayuntamiento

El señor Alcalde, don Mateo Zaforteza, recibió una carta del Jefe de Negociado jubilado don Antonio Piña Forteza, poniendo a su disposición sus haberes correspondientes a la primera mensualidad que le toca percibir como jubilado, para que se sirviera distribuirla en dos partes, una de ellas destinada a enfermos pobres, y la otra a engrosar la suscripción para cocinas económicas.

Practicada la oportuna liquidación la parte destinada a socorros de pobres enfermos, que ascendía a 238'00 pesetas, fué remitida a los Párrocos de los caseríos Molinar, Santa Catalina, Soledad y Hostalet para su distribución, ingresándose después la restante suma en la caja municipal para sostenimiento de las cocinas económicas.

El señor Alcalde expresó su agradecimiento al señor Piña, por su proceder digno del mayor encomio.

## Desde Valldemosa

Si memorable fué para Valldemosa el día en que ondeó de nuevo la bandera bicolor en su Ayuntamiento, más lo fué el del domingo, en que tributó un recibimiento apoteósico a los héroes que regresaban del campo de batalla.

Eran éstos los invictos y valerosos carabineros junto con los bizarros y valientes soldados valldemosinos los que en gloriosa lid con los enemigos de la Religión y de la Patria pusieron muy alto el santo nombre de España arojando de nuestra querida Mallorca a las hordas marxistas que un día osaron pisarla para deshonrarla con su planta invasora.

Desde las tres de la tarde era numeroso el público que en la Cartuja tributaba cariñoso recibimiento a las susodichas fuerzas a medida que llegaban éstas. Las campanas, con alegres repiques, anunciaban el solemne Te-Deum que iba a cantarse en la Parroquia. En la Vía Blanca se organiza la manifestación, yendo en primer lugar los valientes carabineros al mando de su digno Jefe don Miguel del Cerro, cabo comandante del puesto de ésta, en unión de los demás heroicos soldados de la villa, a los que seguían autoridades, Falange femenina y masculina de Valldemosa y el pueblo en general.

En medio de constantes ovaciones se dirigen a la iglesia parroquial, que estaba atestada ya de gente. A los acordes del órgano y cantando el pueblo "Sor Thomasetta", se colocaron frente al altar mayor, desde donde el señor Párroco, don Juan Mir, entonó solemne "Te Deum", durante el cual muchos rostros se vieron surcados de copiosas lágrimas de emoción.

Terminado éste, el pueblo en masa desfiló por delante de los combatientes, que, visiblemente emocionados, recibían tan merecido homenaje.

Al salir del templo se repitieron las aclamaciones, continuando la marcha hacia el lugar de partida. Desde el balcón del Hotel Turismo, delante del cual se había estacionado todo el pueblo y después de un fraternal abrazo entre el Jefe de Carabineros, señor del Cerro, y el Jefe de la Benemérita, don Juan Nadal, dijo éste algunas palabras tan emocionado que tuvo que ahogarlas con el grito de Viva España.

A continuación, el Jefe de los Carabineros dió, con efusivas frases, las gracias por el recibimiento hecho a las fuerzas a sus órdenes y reiteró el ofrecimiento de su sanger por la salvación de España.

Por último, a instancia de sus camaradas los falangistas, habló el cabo de escuadra don Bruno Morey, quien, en lírico canto entonó un himno a los héroes de la Patria, a Mallorca, a España y a Santa Catalina Tomás, preguntando en fogoso arranque oratorio a las diversas fuerzas venidas del frente si de verdad atribuían su feliz retorno a la protección de la Santa, respondiendo ellas a coro con el pueblo con grito vibrante de ¡¡Si!! Viva Santa Catalina Tomás.

Quiera el Cielo que pronto podamos cantar el Te-Deum del triunfo final y brille en el horizonte el iris santo de paz. — Serrano.

Valldemosa, 7 septiembre 1936.

## Noticias de la ciudad

### SERVICIO RECAUDATORIO DIPUTACION PROVINCIAL

Se previene la obligación que contraen todos los contribuyentes que hayan satisfecho cantidades al Estado por el impuesto de Derechos Reales por actas o contratos causados o realizados durante el año actual, de presentarse en las oficinas de recaudación para satisfacer el diez por ciento de las cuotas con objeto de contribuir a la suscripción Nacional. Para ello acompañarán las oportunas cartas de pago o el documento que las motivó.

Se previene la obligación que contraen todos los contribuyentes que hayan satisfecho cantidades al Estado por el impuesto de Personas Jurídicas correspondiente al año actual, de presentarse en las oficinas de recaudación para satisfacer el diez por ciento de las cuotas, con objeto de contribuir a la suscripción Nacional.

Para ello acompañarán las oportunas cartas de pago.

### SINDICATOS NACIONAL-SINDICALISTAS

La Comisión organizadora de los Sindicatos Nacional Sindicalistas, pone en conocimiento que en sus deseos de organizar a los trabajadores de Palma de Mallorca, ha comenzado los trabajos de formación de dichos Sindicatos, habiendo instalado su domicilio en el local de Central Obrera Nacional Sindicalista, calle Arco de la Merced, 39, primero, siendo las

horas de Secretaría de 9 a 1 de la mañana y de 5 a 8 de la tarde.

Todos los obreros y obreras que deseen consultar, afiliarse o aportar iniciativas a esta Comisión, pueden hacerlo a las horas que se señalan de Secretaría.

Por la Comisión organizadora de los Sindicatos Nacional Sindicalistas, Bartolomé Amengual, Jefe de Sindicatos Obreros.

### UN APLAUSO

Ni la ocasión había sido propicia ni el momento hubiera sido oportuno si antes nos hubiéramos ocupado de la labor meritísima que han venido realizando los elementos de Inspección de Vigilancia y Seguridad de esta capital al mando del Jefe de aquellos el Inspector general D. Francisco Barrado.

La incansable actividad del señor Barrado, unida a su inteligencia y tacto, ha hecho que pudieran ser des cubiertos importantes focos de elementos extremistas y recogidos importantes documentos que servirán en su día de pruebas fehacientes para exigir responsabilidades.

No hemos ni queremos entrar en detalles, pero si creemos de justicia dedicar desde nuestras columnas un caluroso aplauso al señor Barrado, que, secundado por todo el personal a sus órdenes, ha sabido realizar labor tan meritoria como la realizada, que ha sido el principal fundamento de la paz y tranquilidad de que hemos disfrutado y ha evitado que pudieran realizarse actos con los que dicha paz y tranquilidad se hubiera trastornado.

Un aplauso, pues, para el señor Barrado y fuerzas a sus órdenes.

## Suscripción para la restauración de las Iglesias de Son Carrió y Porto-Cristo

Acción Popular, cuya Segunda Compañía de Milicias Ciudadanas al ocupar Son Carrió colocó en la cima del campanario de la iglesia parroquial la gloriosa bandera bicolor que pocos días antes le había regalado la Sección Femenina de A. P., inicia ahora una suscripción para restaurar dicha Iglesia y la de Porto-Cristo, ambas bárbaramente profanadas por las turbas salvajes que remitió la Generalidad a nuestra isla con el loco empeño de someterla al yugo de Rusia.

Dicha suscripción cuenta con la autorización del Excmo. y Rdmo. señor Arzobispo-Obispo de Mallorca, quien bendice la obra que emprende Acción Popular.

Desde hoy queda abierta dicha suscripción en las oficinas de Acción Popular (Zagranada, 16).

Todos los buenos mallorquines colaborarán en la empresa de devolver al culto divino los templos que la furia roja devastó.

Por la auténtica España! Por la Mallorca cristiana!

**CUELLOS FUERTES**  
**TINTORERIA**  
**IDEAL**  
Teléfono 1011--Fsparteno, 9  
Se sirve a domicilio



EL SEÑOR

## Don Nicolás Cotoner y de Verí Allende-Salazar y Fortuny

Falleció ayer a las siete de la tarde en el Predio de Son Verí, después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

E. P. D.

Su desconsolada esposa la señora D.<sup>a</sup> M.<sup>a</sup> de los Dolores Gual de Torrella, sus hijos, padres políticos, hermanos, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes al participar tan sensible pérdida les ruegan una oración por su alma.

El entierro se efectuará hoy día diez, a las cinco de la tarde desde el predio Son Verí al panteón de familia.

El Excmo. e Ilmo. Sr. Arzobispo-Obispo de Mallorca ha concedido indulgencias en la forma acostumbrada

## Sociedad

Ayer tarde, a las seis, dejó de existir, en el predio "Son Verí", el noble señor don Nicolás Cotoner y de Verí, Allendesalazar y de Fortuny, después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica.

D. E. P. El finado, que estaba algo delicado de salud, hizo anteayer vida normal, por lo que su fallecimiento ha causado general sorpresa.

El señor D. Nicolás Cotoner gozaba de generales simpatías por su carácter franco, abierto y comunicativo. Su muerte será muy sentida.

Reciba su afligida esposa doña María de los Dolores Gual de Torrella, sus hijos, sus padres políticos, su hermano el señor Marqués de Ariany, sus hermanos políticos, sobrinos y demás familia la expresión de nuestro sentido pésame.

## CULTOS

### PARA HOY

#### Jubileo de Cuarenta Horas

Empiezan en la parroquial iglesia de San Nicolás, en honor de la Inmaculada de Lourdes.

A las siete, exposición del Santísimo y misas.

Por la tarde, después del Rosario, ejercicio y reserva de S. D. M.

En la Merced, a las siete y media, comunión general para los Jueves Eucarísticos.

Por la noche, Gran Hora Santa de Reparación.

#### Otras funciones

En la iglesia del Socorro, a las ocho, bendición solemne de los milagrosos panecillos de San Nicolás de Tolentino para los enfermos y contra los estragos de la guerra. A continuación, misa rezada en honor del Santo.

#### Visita a la Corte de María

A la Virgen de la Salud, en San Miguel.

#### Santoral

Santos Nicolás de Tolentino, confesor, e Hilario, papa.

### PARA MAÑANA

#### Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en la parroquial iglesia de San Nicolás, en honor de la Inmaculada de Lourdes.

Todo como el día anterior.

#### Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora del Puig, en San Jaime.

#### Santoral

Santos Diodoro, mr., Proto y Jacinto, hermanos, mrs.

## Noticias radiadas ayer mañana

Comunicación de la Estación EA 7 PE, de Granada, recibida por la estación EA 6 AF, a la 1'20:

LOS COMUNISTAS TRAICIONADOS POR SUS JEFES

Los comunistas que han conseguido escapar por la frontera de Irún, dicen que no quedaron vencidos, sino que fueron traicionados por los jefes socialistas.

### HUELGA GENERAL EN FRANCIA

Ha sido declarada la huelga general en Clermont Ferrand (Francia) por el frente popular rojo. Los obreros católicos se opusieron al paro, recorriendo las calles en numerosos grupos, que cantaban la "Marselesa" e hicieron ondear por las calles la bandera nacional.

COLUMNA MARXISTA DERROTADA EN TOLEDO

Ha sido derrotada totalmente una columna marxista al S. de Toledo, co-

giéndosele importante botín y material de guerra.

que sostuvieron, pero nos parece que el general no hará eso, porque se podrían aprovechar los rojos para fortificarse, pero de todos modos nosotros creemos que no hay tregua, porque las tropas han avanzado, encontrándose a 4 kms. de San Sebastián.

### LAS COLUMNAS GALLEGAS ESTAN YA PROXIMAS A OVIEDO

En Oviedo, las columnas gallegas están próximas ya a la capital, para reunirse con las de Oviedo.

Y Madrid tanto de decir que Oviedo está cercado y que se va a rendir y que en toda la provincia dominan ellos. Yo, cuando oiga hablar de que Oviedo o Córdoba se van a rendir, ya no haré caso.

### SE AVANZA EN LA SIERRA DE GREDOS. — TRANQUILIDAD EN EL GUADARRAMA

En la Sierra de Gredos, nuestras tropas han avanzado considerablemente. En el Guadarrama, la tranquilidad es absoluta.

### OTRA VICTORIA DE YAGÜE.—LAS FUERZAS DE YAGÜE LIBERTARÁN A LOS CADETES DE TOLEDO

Yagüe ha tenido una nueva victoria, habiendo derrotado a otra columna marxista, haciéndoles más de 100 muertos y recogiendoles 300 fusiles y un camión blindado.

Las fuerzas de Yagüe liberarán a los cadetes de Toledo, a estos cadetes que siempre al grito de ¡Presente! y ¡Viva España!, dice Madrid que se van a rendir. ¡Serán majaderos!...

### LA SITUACION DE MALAGA

La situación de Málaga es la misma. Se aguarda una sola palabra y ésta tiene que ser pronunciada por el general Varela.

En Barcelona, desfilaron los nuevos guardias nacional republicanos, o sean los antiguos guardias civiles.

Nosotros queremos hacer constar que dijimos que en Talavera habían sido batidos 1200 guardias civiles por nuestras tropas, cuando en realidad no eran miembros de ese benemérito instituto, sino de esta nueva flamante guardia nacional republicana.

### SE "APLICA" LA REFORMA AGRARIA

En Madrid, se aplica la reforma agraria. Claro, como que todo es de ellos.

Además de apoderarse de numerosas fincas en Madrid, se han apoderado de otras en Jaén (22), en Toledo (32), de cuya posesión van a disfrutar muy poco y de 17 en Avila, de las disfrutará aún mucho menos.

### PROTESTA DE LA "F. A. I." MADRILEÑA

Madrid. — La FAI protestó al Gobierno de falta de precauciones contra los bombardeos efectuados por aviación nacional en Madrid.

### MUERTE DE UN P. FRANCISCANO

Un tribunal presidido por el canalla y asesino González Peña juzgó al religioso franciscano P. Sánchez, condenándole a muerte.

La canallesca sentencia se ejecutó a los pocos instantes.

### BOMBARDEO DE MADRID POR LA AVIACION NACIONAL

Según comunica Falange Española número 1, de Valladolid, esta tarde, a las cinco, nuestra aviación ha bombardeado nuevamente Madrid, incendiando gran número de manzanas de casas de Cuatro Caminos, así como el Cuartel general de milicias rojas y la estación de Atocha.

### MANIFESTACION CONTRA AZAÑA EN MADRID. — AUN COLEA LO DE CASAS VIEJAS

En Madrid, ha habido una gran manifestación de las milicias comunistas que ha ido en busca del expresidente

y canalla Manuel Azaña, para juzgarle sobre la represión de Casas Viejas.

A las dos de la madrugada, d. ce Radio Club Portugués:

**UN DIPUTADO FRANCÉS SE EN TREVISTA CON LARGO CABALLERO**

Un diputado francés que es secretario del partido comunista, se entrevistó en Madrid con Largo Caballero. **LOS AVIONES ROJOS BOMBARDEAN IRUN Y RENTERIA.** — **CONTINUA EL BOMBARDEO DE SAN SEBASTIAN POR LOS NACIONALES**

Aparatos rojos efectuaron dos vuelos sobre Irún y Rentería, arrojando 40 bombas.

Varias de ellas cayeron sobre el Bidasoa. Una cayó cerca de la estación de Hendaya.

Funcionaron las baterías antiaéreas. Un casco de proyectil de cañón antiaéreo cayó cerca de la aduana de Hendaya.

Las tropas nacionalistas se encuentran a 4 kilómetros de San Sebastián.

El bombardeo de la ciudad continúa pero se han tomado las necesarias precauciones para que la población civil sufra lo menos posible.

**LA AVIACION NACIONAL BOMBARDEA EL AERODROMO DE MALAGA Y LA BASE NAVAL DE CARTAGENA**

Durante el día de hoy, la aviación nacional bombardeó el aeródromo de Málaga y la Base Naval de Cartagena. **ASCENSO DE UN CORONEL ROJO**

Barcelona. — El coronel Villalba ha sido nombrado comandante en jefe de las fuerzas que operan en Huesca.

Algo habrá pasado en este frente. Barcelona dice que sigue igual el frente de Huesca. ¿Y ascienden a Villalba? Malo.

También en Madrid ascendieron a Asencio, después de haber sido zurrado en Talavera de la Reina.

Burdeos. — Llegó un tren de 200 refugiados españoles, que fueron distribuidos en diferentes centros.

También llegó el segundo tren de refugiados, los cuales fueron enviados a Barcelona, donde serán enviados los otros refugiados.

De San Sebastián, las noticias son contradictorias.

Se dice que el general Mola quiere dar una tregua a sus tropas que operan en Irún. Sin embargo, el Ejército nacional, sin descansar lo más mínimo, conquistó Rentería y Pasajes. Es muy natural que Mola dé descanso a sus tropas, después de la fuerte lucha

**Noticias radiadas ayer tarde**

Tetuán a las 11 de la mañana, dice:

Se confirma que el Gobierno de Burgos ha acordado el ascenso a coronel del teniente coronel de la Legión don Juan Yagüe, confirmando-le al mismo tiempo en el mando supremo de todas las fuerzas del Oeste. La noticia ha causado viva satisfacción por ser reconocidos los indiscutibles méritos militares del glorioso jefe del Tercio.

Radio Berlín, comunica que el general Franco efectuó un viaje de inspección al frente Norte de Talavera, donde conferenció con el Coronel Yagüe.

Comunican de Radio Sevilla, que en San Sebastián luchan en las calles, por una parte los nacionalistas vascos, que quieren rendirse y por otra los comunistas y la FAI que quieren seguir resistiendo.

Comunica el capitán Botelo, crítico militar de la estación Radio Club Portugués que con la ocupación del pueblo Pico, y la zona limítrofe de las provincias de Avila y Toledo, por las fuerzas nacionales, ha quedado establecido el enlace entre las columnas del General Ponte y las del Coronel Yagüe. Queda por tanto constituido el frente continuo, desde Aragón, Sigüenza, Somosierra, Navacerrada, Peñarroya, Pedreros, Puerto del Pico y Talavera de la Reina, es decir, que las fuerzas nacionalistas tienen más de un semicírculo sobre Madrid, puesto que la rodean por el Norte, Este y Oeste y un poco el Sur-oeste.

La situación de los marxistas que manda Mangada—¿le habrán ascendido más?—es muy peligrosa, pues se encuentran completamente envueltos y han tenido que replegarse en el valle de Tiétar.

La Agencia Havas comunicó ayer, la crítica situación de las organizaciones marxistas de Barcelona por el disgusto que les producen los resultados militares de las operaciones. Las organizaciones de Cataluña, han recomendado a una "camarada" que será nombrado "generalísimo" para operar al frente de las fuerzas que se han de mandar a Aragón.

Después de constituido el nuevo Gobierno rojo de Madrid, la C. N. T. le ha negado todo su apoyo, por incompatibilidad personal con él. La C. N. T.

someterá a una reunión del congreso general, las medidas que se hayan de adoptar.

Berlín. — Comunican que el nuevo ministro de Trabajo del Gobierno de Madrid, se ha negado encargarse de la Cartera, sustituyéndole otro comunista.

Comunica Irún, que los héroicos defensores del Alcazar de Toledo, han conmemorado jubilosamente la ocupación de Irún por las fuerzas nacionales, enviando un mensaje patriótico desde la emisora del Alcazar.

La Agencia Havas comunica que los aviones del Ejército Nacional han estado aprovisionando activamente el Alcazar, donde se defienden como héroes los patriotas que lo ocupan.

Sevilla comunica que suprimida en virtud de las actuales circunstancias la Feria de San Miguel, se celebrará el feriado, coincidiendo con la Fiesta de la Raza a la que se dará mucha solemnidad, para estrechar los lazos entre España, Portugal y las Repúblicas de América. Comunica también que el Ayuntamiento de Córdoba, ha conferido el título de Hijo Adoptivo de dicha ciudad a los generales Queipo de Llano y Varela.

Burgos. — Comunican que el Japón ha retirado su representante diplomático en Madrid. También viene confirmando la noticia que dimos, de que el Embajador norteamericano en Madrid ha presentado su dimisión, por considerarse improcedente su representación cerca del Gobierno de Madrid.

**Noticias radiadas anoche**

**COLUMNA MARXISTA BATIDA EN BROTO. — UN MILLON PARA AVIONES**

A las seis de la tarde dijo Radio Tetuán:

Jaca comunica que ha sido batida por las fuerzas nacionalistas una columna marxista que se hallaba parapetada en un pueblecito cerca de Broto, obligándola a nuestras tropas a huir a la desbandada, abandonando considerable material de guerra y numerosos muertos.

Zaragoza. — En Teruel han sido entregadas un millón de pesetas para la compra de aviones.

**UN ARTICULO DE PIO BAROJA. — "EL LEON Y LA SERPIENTE"**

Damos a continuación un extracto del artículo publicado por el insigne escritor Pío Baroja acerca de los momentos actuales:

Yo no sé si estos momentos en que en España no se oye más que el estampido y tronar de los cañones y ametralladoras son los mejores para que un escritor publique artículos.

Antes del advenimiento de la República, ya profetizaba lo que pasa en los momentos actuales. A mí me extrañaba que hombres como Ortega y Gasset, Azorín, Marañón, no vieran que, detrás de la implantación de la República, tenía que venir un intento de revolución social, de comunismo, que parecía un hecho casi inevitable. Yo ya dije que si la República era burguesa, se verían obligados a ametrallar en la calle o tendrían que partirlo todo. Me decían que era pesimista; el día que tuvo que marcharse el rey, estuve en la redacción de "Ahora", cuyos redactores, al verme, me dijeron que "estábamos de enhorabuena". Yo —les contesté— no tengo por qué estar de enhorabuena, pues a mí me parece que lo que pasa no es solución. Y desde aquel momento dejé de escribir para el periódico "Ahora" durante algún tiempo.

Marcelino Domingo, este maestro de escuela pedante que iba a construir una república conservadora como la francesa, ha sido arrastrado por la vertiginosa corriente del río. Todos sus pronósticos acabaron en una Constitución ridícula, la 13.ª de España. El parlamentarismo es un negocio para los que de él saben aprovecharse, para ministros y diputados, que solamente saben ir al Congreso o a los consejos con coches acharolados o de cuchipanda con artistas o camareras de cabaret. Todo esto, juntamente con las grotescas y tristes

sesiones del Congreso, fué paseado el día de hoy se ha combatido en el frente de Talavera, rechazando al enemigo. En la Sierra de San Vicente fué rechazada una columna enemiga, a la que causamos 250 muertos. Abandonó 600 fusiles, un cañón y morteros. En las provincias de Avila y Toledo también se ha progresado, causando al enemigo numerosos muertos.

Burgos. — Largo Caballero, al posesionarse de la jefatura del Gobierno, conferenció con el general ruso Rosenberg, que parece va a ponerse al frente de las tropas.

Los Comités de la CNT han ordenado a sus afiliados en Madrid que se alistaran en las milicias con el fin de combatir a los nacionalistas.

Telegrama del General Franco al General jefe de los Ejércitos de África: Sin novedad en el frente. Entre los cadáveres cogidos al enemigo después del combate librado ayer, ha aparecido el de un comandante del Estado Mayor.

**EL JAPON RETIRA SU EMBAJADOR EN MADRID**

Tokio. — El gobierno japonés ha ordenado la retirada de su embajador en España.

Portugal moderniza su ejército. Exige garantías en el pacto de no intervención en los asuntos de España.

**EN EL FRENTE DE TERUEL HA SIDO DERROTADA UNA COLUMNA DE "RABASSAIRES"**

Teruel. — Ha sido derrotada una columna de "rabassaires", a la que se causó numerosos muertos y prisioneros.

**VALENCIA EN PLENO SOVIET**

Valencia. — Una noticia de esta ciudad dice que se han constituido Comités obreros para intervenir en todas las cuestiones. Esto demuestra que en Valencia se vive en pleno soviético.

**SE HA CONSTITUIDO UN NUEVO GOBIERNO EN CATALUÑA? EL BANCO DE ESPAÑA EN BARCELONA HA ENTREGADO A LA GENERALIDAD 43 MILLONES PARA LA GUERRA**

Roma. — Se rumorea que se ha constituido un nuevo gobierno en Cataluña. El presidente del actual gobierno, el socialista Casanovas, declara que tal rumor no tiene fundamento y sólo es una maniobra. Casanovas sabe que cuando la composición de un gobierno cambia con tanta frecuencia, es que sufre grandes derrotas. Les va a ocurrir lo mismo que en Madrid. Ahora que en Barcelona puede que no encuentren tan fácilmente suplentes.

La sucursal del Banco de España de Barcelona entregó a la Generalidad 43 millones de pesetas oro para gastos urgentes de guerra.

A las cuatro de la tarde ha dicho Radio Tetuán: La aviación nacionalista bombardeó el aeródromo de Avilés.

**YAGUE OCUPA ARENAS DE SAN PEDRO, CAUSANDO AL ENEMIGO 250 MUERTOS. — EN ASTURIAS LOS NACIONALISTAS OCUPAN CAÑETE DE CALENDE**

El coronel Yagüe ha ocupado Arenas de San Pedro, causando a los marxistas más de 250 muertos y cogiéndole numeroso material.

Coruña. — Las columnas que operan en Asturias han ocupado Cañete de Calendre, muy cerca de Pravia.

**LA AVIACION NACIONAL BOMBARDEA SANTANDER Y CUATRO CAMINOS (MADRID)**

Volaron sobre Oviedo aparatos nacionales, que luego fueron a bombardear Santander.

Valladolid da cuenta de que la aviación nacional bombardeó Madrid, prendiendo fuego a manzanas de casas en Cuatro Caminos.

**EL GOBERNADOR DE SAN SEBASTIAN DICE QUE ENTREGARIA LA CIUDAD. — LOS MODERADOS LUCHAN CON LOS EXTREMISTAS, PUES LOS PRIMEROS QUIEREN RENDIRSE**

Londres. — El Gobernador de San Sebastián dijo que entregaría la ciudad a los nacionalistas si le dejasen escapar.

La unión de las fuerzas gallegas y asturianas es cada día más firme. Se realizan operaciones encaminadas a aislar Gijón.

Londres. — La situación en San

**Plaza Toros de Palma**  
 Domingo 19 A las 5 tarde  
**Reaparición de los colosos del toreo**  
**Ignacio Sánchez Mejías**  
**Juanito Belmonte**  
 con 6 novillos toros de Padilla 6  
 La combinación deseada por toda la afición  
 Sombra 3 pesetas Sol 1'75 pesetas

**MODERN**

HOY de 3'30 a 9 noche

**EL REY DE LA PISTA**  
 por los ases del volante

**EL NEGRO QUE TENIA EL ALMA BLANCA**  
 por Angelillo, Antoñita Colomé y Mariano Barreto.

Lunes: "SOR ANGELICA", por Lina Yegros y Ramón de Sentmenat

Sebastián es insostenible. Los moderados quieren entregarla; pero los extremistas, no; ello da lugar a combates en las calles.

**SE EMPRENDERA RAPIDAMENTE LA OFENSIVA CONTRA MADRID**  
 Noticias recibidas por la EA 6 AB de Radio Tenerife:

En el resumen enviado por el general Franco a Radio Tenerife por medio del servicio radiotelegráfico de los Ingenieros militares a las 21, dice:

En el sector de Talavera de la Reina han sido destruidos y puestos en fuga unos grupos rojos que intentaron hostilizar a nuestras vanguardias.

Nuestras tropas de reconocimiento que operan en la Sierra de San Vicente, han recorrido varios pueblos, venciendo la pequeña resistencia de los marxistas, llegando hasta Arenas de San Pedro, provincia de Avila, donde las tropas de Yagüe infringieron una seria derrota a una columna marxista, haciéndole 250 muertos, tomándole más de 300 fusiles, un cañón, un mortero y diverso material bélico.

Roma. — A las 22'50 decía que en Talavera de la Reina habían tomado nuestras tropas breve descanso y que ahora, con la llegada de Franco a dicha población, se emprenderá rápidamente la ofensiva contra Madrid.

**EN LONDRES SE REUNEN LOS REPRESENTANTES DE 24 NACIONES PARA TRATAR DE LA NEUTRALIDAD**

En el Foreign Office de Londres se reúnen hoy, miércoles, el Comité Internacional que ha de tratar sobre la neutralidad en la guerra civil española. En dicho Comité están representadas 24 naciones, por sus embajadores, menos Francia, que lo será por su ministro de Negocios Extranjeros. La presidirá el Director General de Tesorería inglés.

**EL EMBAJADOR FRANCÉS HACIA GESTIONES SOBRE LA RENDICION DE SAN SEBASTIAN**

Berlín comunica que han sido interrumpidas las negociaciones diplomáticas que llevaba a cabo el embajador francés en San Sebastián sobre la rendición de dicha plaza debido a las manifestaciones hechas por el gobierno de Madrid.

**HAN FRACASADO LOS INTENTOS PARA ESTABLECER UN PACTO ENTRE LOS GOBIERNOS DE MADRID Y DE BURGOS**

Tetuán dice que han fracasado los intentos de una alta personalidad para el gobierno de Madrid y el de Burgos. Azaña consintió en ello, pero intervino el Lenin español, haciendo que el intento fracasara. ¡De todas maneras hubiese fracasado en Burgos!

**EL EJERCITO NACIONAL EN LA SIERRA DE GREDOS, DONDE ES MUY ESCASA LA RESISTENCIA ROJA**

Berlín, a las cuatro, decía que se combatía en las primeras casas de San Sebastián y confirma el raid de varios aviones nacionales sobre Madrid, que dejaron caer bombas sobre el cuartel general marxista, sobre la Estación de Atocha, Cuatro Caminos, en donde están ardiendo cuatro casas.

La ocupación por nuestras tropas de la meseta de Gredos, da un magnífico campo de avance a nuestro ejército, pues en ella es muy pequeña la resistencia roja.

**HUELGAS EN FRANCIA DE CARACTER COMUNISTA**

París. — El gobierno está seriamente preocupado por la existencia de varias huelgas de carácter comunista, que, según parece, obedecen a un movimiento general.

Berlín dice que Madrid está en poder de los comunistas, que están por completo apartados del llamado gobierno.

**SE DESMIENTE QUE HUESCA ESTE EN PODER DE LOS ROJOS**

Jaca desmiente categóricamente y ro-

